

Jon Seligman

Les fouilles sur le site de la grande synagogue de Vilna

Au cours des six dernières années, des fouilles ont été menées sur le site de la grande synagogue de Vilna à Vilnius, monument le plus ancien de la communauté juive lituanienne. Cette synagogue baroque, bâtie sur les vestiges d'une synagogue en bois, a été construite au XVII^e siècle et est devenue le cœur de l'une des plus importantes communautés juives d'Europe. Située au centre d'une cour (*shulhoyf*), avec onze synagogues plus petites, un bain rituel, des boucheries, une bibliothèque et des bureaux communautaires, la grande synagogue a connu une série de changements jusqu'à son pillage et sa démolition tragiques sous les régimes nazi et soviétique. La conférence se concentrera sur les découvertes faites lors des fouilles, en particulier concernant les bains, les bains rituels (*miqvaot*), le bâtiment de la synagogue et l'inscription dédicatoire découverte sur le pupitre d'officiant (*bimah*).

Jon Seligman est archéologue au sein de l'autorité israélienne des Antiquités. Il a notamment été directeur du département des fouilles, des enquêtes et de la recherche et archéologue régional de Jérusalem et a dirigé une trentaine de fouilles à Jérusalem, Bet Shean et dans les montagnes du Carmel.

Excavation of the Vilna Great Synagogue

Over the past six years excavations have been conducted at the site of the Great Synagogue of Vilna in Vilnius. Though only a small fraction of the historic synagogues and other Jewish communal buildings of Lithuania survived the Holocaust, they are an essential and integral part of the cultural heritage of Lithuania. This baroque synagogue, built on remains of an earlier wooden synagogue, was constructed in the 17th century and became the heart of one of Europe's most important Jewish communities. Standing at the center of a communal courtyard (*shulhoyf*), together with eleven smaller synagogues, a bathhouse, butcheries, a library and community offices, the Great Synagogue would go through a series of changes until its tragic ransacking and demolition under the Nazi and Soviet regimes. The lecture will concentrate on the finds of the excavation, with emphasis on the *miqva'ot* (ritual baths), the synagogue building and the dedicatory inscription discovered from the *Bimah*.

Jon Seligman is archaeologist at the Israel Antiquities Authority. Previous positions include Director of the Excavations, Surveys and Research Department and the Jerusalem Regional Archaeologist. He has directed some thirty excavations in Jerusalem, Bet Shean and in the Carmel Mountains.

Bibliographie

— “Between Yerushalayim DeLita and Jerusalem - The Memorial Inscription from the *Bimah* of the Great Synagogue of Vilna”, *Arts 9:2. Special Issue “Synagogue Art and Architecture”*, Bâle, 2020



Sur le site de la grande synagogue de Vilna, détruite par les nazis et les soviétiques, l'emplacement de l'arche sainte, entouré de deux volées d'escaliers.
Photographie : Jon Seligman © Autorité israélienne des antiquités